

Martiale – Sabine

Origine de mes deux prénoms

Tous les quinze jours, avec Antonio, j'encadre le « café des voisins », au Centre social, « l'essentiel ». Nous sommes un petit groupe, et lors de nos rencontres, nous parlons d'un peu de tout.

Nous avons décidé d'examiner le thème « *rechercher l'origine de notre prénom* ».

Ce fut très intéressant et instructif.

Tout d'abord, mon prénom à l'Etat civil, c'est Martiale. Les « Martiale » sont fêtées le 30 juin, comme les « Martial » !

Ce prénom est d'origine hébraïque ; il signifie « celle qui élève ». Il est dérivé de Mars, nom du dieu de la guerre dans la mythologie romaine.

On dit des « Martiales » qu'elles sont déterminées, un peu strictes, travailleuses ; elles aiment les challenges et vont au bout de ce qu'elles entreprennent.

Ce prénom est original. Peu de filles se prénomment ainsi. La première à le porter naît en 1901. Les statistiques repèrent six « Martiale » en 1923, cinq en 1926, trois en 1965, et depuis 1980 aucune fille n'est dénommée ainsi. Martiale est un prénom en voie de disparition. Dommage !

Mon deuxième prénom m'a été confié par ma grand-mère ; elle n'aimait pas « Martiale »...Je suis devenue Sabine.

Les « Sabine » sont fêtées le 29 août. C'est un prénom d'origine latine qui vient de Sabinus, le nom d'une tribu du centre de l'Italie. Il signifie « habitante de l'Italie centrale ». Il y a bien sûr une sainte Sabine, célèbre romaine morte en martyre pour avoir osé donner une sépulture à sa servante Séraphine. Elle fut victime de persécutions religieuses.

Le caractère des « Sabine » est défini de la manière suivante. Tout doit aller vite. Elle est vive, courageuse, active, dynamique, désordonnée, curieuse, touche à tout,

passant facilement d'un sujet à l'autre, déterminée, parfois imprudente. Elle aime les défis. Elle déteste le désœuvrement.

Je trouve que certains de ces traits de caractère rejoignent ceux relevés chez les « Martiale ».

En France, soixante « Sabine » étaient repérées en 1921, huit cents en 1957, deux mille six cents en 1966, trois mille six cent soixante dix neuf en 1978, cinq cent vingt en 1987 et treize en 2010. La mode de donner ce prénom s'essouffle.

Un peu d'histoire (d'après Plutarque).

Peu après la fondation de Rome par Romulus, celui-ci négocie avec les Sabins. L'enjeu est de faire en sorte que des filles et des femmes de la tribu des Sabinus épousent des Romains. Il s'agit de perpétuer la descendance des Romains. Or, les Sabins refusent.

Romulus utilise la ruse pour parvenir à ses fins. Il invite les Sabinus à un banquet au cours duquel il fait enlever femmes et filles « Sabines » ! C'est l'enlèvement !

Cette histoire de l'enlèvement des Sabines m'avait frappée, car à l'école, nous disposions d'une reproduction du tableau de Jean-Louis David dans notre livre d'histoire.

Beaucoup de peintres se sont inspirés de cette légende pour élaborer leurs chefs d'œuvre : Poussin en 1634, Jean-Louis David en 1799, Edgard Degas en 1862, Picasso en 1962. Et des sculpteurs comme Jean de Bologne et Rubens ont immortalisé ce moment de l'édification de Rome.

Martiale Sabine Martin.